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《与神同行》 

我们的忧虑（1） 

 

 

“忧虑”不但是一种情绪，更是一种有害的情绪；除非得到妥善的处理，不然的话，它能够

在人的生命造成极大的破坏。相信每一个人都知道何谓忧虑，而且都曾经历过忧虑，我们为

许多事情担心忧虑。 

 

神知道怎样处理我们的忧虑，不论这些忧虑是什么。圣经也有不少经文教导我们，怎样去除

忧虑，怎样处理忧虑。今天我们要看的经文，记载在太 6 章，是主耶稣所教导登山宝训其中

的一段，主耶稣用天空的飞鸟和野地的花草来教导我们“不要忧虑”这个功课。也许你会觉

得，当日的人所忧虑的，跟现代人所忧虑的，是很不相同，不可同日而语的，到底耶稣的教

导适合我们今天去应用吗？怎样把耶稣当日的教训应用在今天呢？其实，环境和时代虽然不

同，但是其中的原则却是一样的。耶稣用了 10 节的篇幅来讲论到关于我们生活中一些重要

的事，然后指出不要忧虑。 

 

好，我们来看太 6:25-34，主耶稣这样说： 

“所以我告诉你们，不要为生命忧虑，吃什么，喝什么；为身体忧虑，穿什么。生命不胜于

饮食么？身体不胜于衣裳么？你们看那天上的飞鸟，也不种，也不收，也不积蓄在仓里，你

们的天父尚且养活牠，你们不比飞鸟贵重得多么？你们那一个能用思虑，使寿数多加一刻呢？

何必为衣裳忧虑呢？你想野地里的百合花，怎么长起来，它也不劳苦，也不纺线，然而我告

诉你们，就是所罗门极荣华的时候，他所穿戴的，还不如这花一朵呢？你们这小信的人哪，

野地里的草，今天还在，明天就丢在炉里，神还给他这样的妆饰，何况你们呢？所以不要忧

虑，说：吃什么，喝什么，穿什么。这都是外邦人所求的，你们需用的这一切东西，你们的

天父是知道的。你们要先求祂的国，和祂的义，这些东西都要加给你们了。所以不要为明天

忧虑，因为明天自有明天的忧虑，一天的难处，一天当就够了。” 

 

相信我们会非常同意，每一天都有不同的忧虑，而一天的难处早已经足够。主耶稣一再告诉

我们，不要忧虑，不要忧虑，因为祂知道祂正在向一群充满忧虑的群众说话。也许当我们看

过他们所忧虑的事情以后，我们会觉得，我们跟他们是不一样的人，他们只为衣食等事忧虑，

跟我们今天所忧虑的事情很不一样，我根本不担心衣食住行这些基本的需要，我所忧虑的乃

是别样的事情。似乎我们跟耶稣时代的人很不相同，好像耶稣的劝勉对我们并不实际，其实

不是。 

 

不少人在忧虑中埋怨，这很不应该，因为神早就教导我们不用忧虑，又说要把一切忧虑卸给

祂，因为祂顾念我们。但是我们却偏偏去忧虑，可能我们说：我的处境很特别，我的遭遇很

不寻常，你不知道我的想法，我的感受，我的际遇，我所经历的，你就只叫我不忧虑，叫我

怎么能做得到呢？然而主耶稣说：“不要忧虑”，就是不要忧虑，不管遇到什么事情，都不

用忧虑。 

 

当主耶稣教导人不要忧虑的时候，主耶稣用大自然的事物来说明，来告诉我们这个伟大而重

要的真理。虽然每个时代有每个时代的特色和生活方式，所遭遇的困境和问题，忧虑的所在，

主耶稣当日的确没有提到今天我们所遇到的失业或者是社会上各种的现象，然而耶稣所提到

的原则，却是不分时代的，不论任何时代的人，都是用得着的，也都是奏效的。让我们从耶

稣的教导中，透过今天的经文，来学习如何可以不忧虑，或者说如何可以把忧虑卸给神。 
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首先，主耶稣在太 25 节这里说： 

“所以我告诉你们，不要为生命忧虑，吃什么，喝什么；为身体忧虑，穿什么。生命不胜于

饮食么？身体不胜于衣裳么？” 

 

这里所说到的生命，就是指我们这个人，包括我们的身体，我们的思想，我们的情感，我们

的心灵，简单来说，是我们这个人。耶稣说，我们根本没有理由要忧虑。为什么呢？太 6:26

继续说： 

“你们看那天上的飞鸟，也不种，也不收，也不积蓄在仓里，你们的天父尚且养活牠，你们

不比飞鸟贵重得多么？” 

 

为什么我们在地上生活，会忧虑呢？主耶稣在这里指出了头一个原因，是我们看自己的价值

太低，或者说我们认为自己没有什么价值。耶稣在讲完天空的飞鸟之后，问了一句，“你们

不比飞鸟贵重得多么？”如果神连天空的飞鸟也关心，祂岂不更关心我们的生命吗？我们之

所以忧虑，是因为一、我们的自我形象和自我价值都太低。很多人之所以看不起自己，觉得

自己没有价值，是因为他们从小就在一个备受批评和挑剔的环境里长大，这些批评的话语，

把他的自我形象彻底的拆毁。 

 

有些人由于有罪疚感的存在，常因为过去所犯的罪而耿耿于怀，无法释怀，因此觉得神不会

关心他，不会看重他，他连自己都看不起自己，他觉得神又怎么会看得起他呢？有些人失业，

有些人感到自己的能力不够，觉得到处碰壁，在茫茫人海当中，好像只是一个多余的人那样，

没有存在的意义和价值，也不觉得神会爱他和关心他。其实不是，圣经告诉我们，神对人的

爱是没有条件的，神关心我们生命中的大小事情，神对有关我们的一切都感兴趣。但是人偏

活在忧虑中，是因为人不明白神是多么的爱人，多么的看重我们，而因为对自己没有正确的

认识和看法，所以就为生活许多的事情思虑烦扰。 

 

第二个人生活在忧虑中的原因，是他们想在生活中作出改变，然而那些改变不是由他们去控

制的，所以他们感到忧虑。太 6:27 说： 

“你们那一个能用思虑，使寿数多加一刻呢？” 

 

这里所说的“一刻”，是指生命的长度，我们有那一个能用思虑，让寿数多加一刻呢？当然

没有，也当然不可能，因为生命的长短不是由我们去控制的。人要是不自量力，要在一些不

由自己控制的事情上作出改变，就会陷入忧虑当中。 

 

忧虑能杀人于无形，是无形的杀手。忧虑能产生心脏问题，对人的消化系统，循环系统和神

经系统都有损害。我们从来不会听见有人越忧虑越有精神，越有活力；忧虑只能叫人低落和

沮丧，越叫人消沉下，因为忧虑的确能够影响人的身体机能，以及生活的每一方面。而过份

忧虑的人，会产生恐慌，会叫人失去控制，所以说忧虑的确是无形的杀手，能够夺去人的生

命，叫人不但身体出现毛病，就连精神也有问题。 

 

耶稣要人知道，人生有许多事情不是我们能力可以改变的，就好像人的寿数，是由神定的，

人不能用忧虑作出任何的改变。但是，许多人勉强自己去作出改变，或者硬要去求改变，结

果是自寻烦恼，把自己陷入忧虑中。神在我们的一生中有美好的计划，但我们却要自主，却

要自行作出改变，而那些改变的事情又不是由我们去主宰的，那不是自寻烦恼吗？ 

 

第三方面主耶稣提到的，就是太 6:28-29 所说的： 

“何必为衣裳忧虑呢？你想野地里的百合花，怎么长起来，它也不劳苦，也不纺线，然而我

告诉你们，就是所罗门极荣华的时候，他所穿戴的，还不如这花一朵呢？” 
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耶稣时代的人，所忧虑的不过是衣食住行这些生活上的所需，但这些需要很实在，是他们不

能缺少的。主耶稣教导他们不用忧虑，只要看看野地的百合花，他们也不劳苦，也不纺线，

但是神却给了他们这样荣美的妆饰。这给我们看见人忧虑的第三个原因，是不信神能满足我

们一切的需要。如果我们不信神，我们就会忧虑。试想想神在我们身上的作为，祂过去的供

应和预备，祂是怎样引领我们直到今天，祂到今天依然是信实和可靠的。 

 

耶稣称那些人为小信的人，30节说：“你们这小信的人哪，野地里的草，今天还在，明天就

丢在炉里，神还给它这样的妆饰，何况你们呢？”忧虑在神看来，其实就是小信或不信，那

是得罪神的。很多时候，一些事情来到，的确令我们感到不安，甚至是惧怕。我们会陷入忧

郁的负面情绪中，感到不知道前面将会怎样，心里觉得很惧怕。神不是说我们每遇到什么都

不用思考，可以轻看任何的难处，不是这样，但是神要我们把信心放在祂身上，我们之所不

忧虑，不是因为事事顺畅，不是因为没有值得我们忧虑的事，而是因为神是可信的，祂也是

大能的，我们因为信靠祂而不忧虑而已。神是我们天上的父，既然祂看顾我们，我们还有什

么可忧虑的呢？ 

 

人生最大的忧虑莫过于面临死亡，然而每一个真正相信耶稣的人，都知道我们已经拥有永生，

我们也有这份确据，将来死后可以到天堂去。耶稣被钉在十字架上，为我们付清罪债，我们

相信接受耶稣做救主的人，即使面对死亡，也不用惧怕，因为我们将要到天上去，与耶稣基

督永远在一起。保罗说，“我若离世与基督同在，真是好得无比。”我们有永恒的保障和确

据，人生最大的难题都解决了，现实生活的细节问题，有什么值得我们操心呢？有什么神不

为我们预备呢？我们要是专心信靠神，我们的人生是不用忧虑的。 

 

试想，连永恒的归宿，主耶稣基督都为我们解决了，预备了，我们相信祂所给我们的应许，

就是一旦我们离开世界，就可以到祂那里去，永远与祂在一起。我们相信接受耶稣做救主的

那一刻，已经得到了这确据和福气，我们也如此深信不疑。那么，如果我们能够将永恒的命

运交在那一位只有祂能掌权，而我们无法掌握的神手上，但与此同时，却又为生活的琐事而

忧虑万分，焦虑不安，那不是很矛盾吗？要是我们连今天所需用的一切，都不能安心的交托

给神，相信祂会供应，祂会看顾的话；我们又怎能说信靠神为我们预备永恒的家乡呢？我的

意思是要指出，今生的事情，至少有一部份可以在我们的努力和掌握之中，像衣食之类的需

要，但是如果我们连这些事情都信不过神的供应，都忧虑担心；更不用说将来永恒的归宿呢？

那是我们毫不知情，更不能掌握的事，难道我们可以信靠神而不忧虑永恒吗？ 

 

如果神不是可信可靠的，我们凭什么还继续相信祂呢？忧虑在神看来是罪，为什么呢？如果

我们不信靠神，如果我们有神的应许但依然忧虑，放不下心，让忧虑占据和笼罩我们的心，

甚至是控制我们的行动思想，其实我们的生活是反映出我们对神的不信。也许我们只是口里

说信靠神，但在实际的生活上，我们却是不信神的，因为我们忧虑。我们也对神信实的应许

打了个问号，我们怀疑这些应许的真实性，也怀疑神的性情。圣经明说：“我的神必照祂荣

耀的丰富，在基督耶稣里，使你们所需用的一切都充足。”到底这是真的还不是呢？ 

 

今天，不少人带着恐惧来面对死亡，那是极大的恐惧，前所未有的恐惧。为什么呢？因为他

们还没有在生活上的小事上信靠神，他们信的不过神是慈爱的天父，他们并不信靠神。如果

人从来没有相信接受耶稣做救主，还没有成为神的儿女，我们可以理解到他们为什么不信神，

也可以明白他们的忧虑。但是那些已经成为神儿女们的，为什么依然像世人一般的忧虑呢？

是因为他们的自我形象太低，觉得自己不配被神看顾，不值得被神关怀吗？还是他们企图去

改变一些他们能力范围以外的东西，所以焦虑呢？又或者是因为他们不信神能够供给他们一

切的需要，在神的丰满中，让人得到饱足呢？ 



4 

 

到底你为什么忧虑呢？忧虑是罪，是表示对神的不信，是神所不喜悦的，它不但是一种有害

的情绪，更是对神不信的表现，我们明知道神在圣经中里这样说，但是我们偏不相信，这还

不是罪过吗？还有第四个原因我要提到的，就是太 6:32 所提到的： 

“这都是外邦人所求的，你们需用的这一切东西，你们的天父是知道的。” 

 

在耶稣时代，外邦人所指的，是犹太人以外的民族，又或者是指着不信的人说的。主耶稣在

这里说，这都是外邦人所求的。主耶稣要我们明白，天父知道我们一切的需要，在我们祈求

以先祂早就知道，而在祂从来不会短缺。原来弟兄姐妹之所以忧虑，还有一个原因，就是他

们企图依着世人的方式去获得满足和保障。我再说一遍，当信徒企图依着世人一样的方式，

去寻求满足和保障的时候，他就会忧虑。世人是以什么方式去生活的呢？世人是依物质的多

寡去生活，物质多，他们就会觉得有保障；没有物质，他们就会忧虑。耶稣说，我们信祂的

人，要是依着世人的方式去生活，去追求物质，我们就必然会有所忧虑。 

 

主耶稣不要我们跟着外邦人的方式生活，不信神的人，一生根本就没有保障，没有安全。即

使他有金钱，他有房子，他有股票，他有很多很多财富，但其实这一切都不是他真正拥有的。

万物真正的拥有者乃是神，神拥有一切，祂是万有之源。即使我们有的万物都在我们名下，

表面看来是真的属于我们所有，但其实真正拥有者乃是神，这一点我们不可不知。今生的一

切，我们随时都可以丧失净尽，不但是身外物，也包括我们的健康，都可以一时之间失去，

所以耶稣警告我们，不可像外邦人那样的方式生活，因为它只会为我们带来焦虑。 

 

那些跟从世俗生活的基督徒，是最愚昧，最可怜的，因为到头来什么都没有。不但得不到我

们想要的物质，就连心中的平安喜乐都失去。亲爱的弟兄姐妹，我们有复活的基督活在心中，

我们的人生是有目的，有盼望，有意义，有永恒的指望的，神应许要供给我们一切的需要，

祂是诚信真实的。世人所追求的尽是空虚，尽是短暂，尽是飘渺，我们不可跟着他们走，不

可依从他们的方式生活，那是有害无益的。 

 

太 6:33 主耶稣说： 

“你们要先求祂的国和祂的义，这些东西都要加给你们了。” 

 

还有一个原因是主耶稣在这里指出的，那就是四、人把生活的先后次序给搞乱了，所以就会

忧虑。我们该怎样生活呢？生活的优先次序应该是怎样呢？耶稣明说，你们要先求祂的国和

祂的义，我们应该将神放在首位，只有祂才是我们生命中最重要的，不是别的其他。 

 

这里所说的神的国，不是一个有形的区域或政权，而是指基督在人心中掌权，那就是神的国。

我们人生的首要，是奉耶稣基督为我们生命的主，跟着是追求在生活中像祂，这是我们人生

的方向和意义。要是我们能这样做，“这些东西”，就是指生活上的其他一切东西，神都自

然会为我们预备，会供应我们，不用我们去挣扎和焦虑，因为神会负责供应。我们要是先求

神的国和神的义，其他的一切东西，神保证会加给我们，而且还会超过我们所求所想的。神

的恩典往往是超过我们所求所想的，因为祂是丰盛的神，祂也乐意把诸般的恩惠加给我们。

诗人说：“又要以耶和华为乐，祂就将你心所求的赐给你。” 

 

信徒之所以在生活中有忧虑，是因为他们把生活中的次序本末倒置，没有把神放在首位。我

们要把生活的次序重新排列，把神列在生活的首位，以基督耶稣为生命的元首，追求学像祂，

其他的一切我们不必忧心，因为神自然会把这一切丰丰富富的加给我们，叫我们容不下。弟

兄姊妹，耶稣基督的教训要不是虚假的，骗人的，就是实在的，可以去经历的。 
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我们要是把神放在首位，神必然会尊重，祂会记念和供给我们一切的需要，神会担当我们一

切的忧虑，叫我们享受从祂而来的喜乐和平安。人生难免有挑战，也有许多还不明朗的事，

这些都能够叫人产生忧虑，但是我们在神的应许中，可以得到安慰和力量。诗 91:1-4 说：

“住在至高者隐密处的，必住在全能者的荫下。我要论到耶和华说：祂是我的避难所，是我

的山寨，是我的神，是我所倚靠的。祂必救你脱离捕鸟人的网罗，和毒害的瘟疫。祂必用自

己的翎毛遮蔽你，你要投靠在祂的翅膀底下；祂的诚实，是大小的盾牌。” 


